

Gaceta de Mallorca

Sociedad anónima

Siendo bastantes los accionistas, sobre todo de los que residen en los pueblos, que nos han escrito manifestándonos que, por falta de ocasión, no han podido pasar por esta Administración para efectuar el pago del segundo dividendo pasivo, el Consejo de Administración ha acordado prorrogar el cobro de dicho dividendo en el domicilio social (Conquistador 25) hasta el día 30 del actual mes de Junio.

Lo que se anuncia para conocimiento de aquellos accionistas que aun no han podido hacer efectivo el expresado dividendo.

Gratitud y Caridad

Tal vez no sea posible poner una al lado de otras dos palabras de más hermosa significación; ambas pertenecen a la región de los puros afectos sociales del corazón humano, siendo la primera el más simpático de los sentimientos naturales, y la segunda la más pura esencia de la vida cristiana sobrenatural.

Y estas dos palabras son las que resumen los móviles y los fines de una empresa, en pro de la cual quisiéramos mover el corazón y la voluntad de cuantos nos lean.

Un gran número de familia de esta capital, las cuales han recibido inolvidables servicios de la abnegada caridad de las Siervas de Jesús, han llegado a averiguar que en la casa donde aquellas se hospedan les es imposible poder encontrar de día el más indispensable descanso después de sus pesados servicios nocturnos a la cabecera de los enfermos.

Como el edificio del antiguo Colegio de la Crianza, en donde nuestro Excmo. Ayuntamiento tuvo la bondad de darles albergue, está, por disposición expresa de su fundador, destinado a escuelas para niñas pobres, la asistencia de estas y el consiguiente é indispensable ruido, impiden que las hermanas de aquel Instituto, las cuales se dedican precisamente a servir de noche a los enfermos en el domicilio de estos, puedan entregarse al descanso; pues las horas de este coinciden con las de las mencionadas clases.

Después de largo tiempo de sufrir en silencio el martirio que es de suponerse, lo que las pacientes hermanas guardaban como un secreto ha sido finalmente adivinado y conocido por las personas que, por gratitud a sus servicios, no pueden menos de interesarse para que puedan, al menos, estar en condiciones de no caer fatalmente enfermas bajo la cruel fatiga.

Esto ha bastado para que la alarma se haya ido comunicando de una en una a todas las personas y familias que en una ocasión u otra han sido objeto de la heroica caridad de las Siervas de Jesús, y se ha dado el hermoso caso de que, movidos todos por un mismo sentimiento, se hayan reunido a fin de procurar a sus bienhechoras un albergue donde al menos de día puedan encontrar aquel descanso necesario para restaurar las fuerzas perdidas en el ejercicio de la caridad para con los enfermos de toda clase y condición, sin más preferencia que la que da al enfermo la mayor necesidad y peligro; pues las heroicas Siervas tienen voto hecho de servir con preferencia a los enfermos de enfermedad infecciosa ó contagiosa.

Sobre todo con este último rasgo característico del caritativo instituto nadie hay que no comprenda que las Siervas de Jesús representan una reserva social de gran valor para días de penosa prueba, a que, Dios no lo quiera, podemos vernos algún día sometidos.

La idea, pues, inspirada por la

gratitud a los iniciadores, de regular un albergue a las abnegadas Siervas, debe ser y será seguramente bien acogida y fomentada por cuantos, amando al pueblo de Palma, quieran asegurarle un instituto de cualidades benéficas tan extraordinarias.

Para dar a nuestras palabras la eficacia que anhelamos darles no vemos otra cosa mejor que trasladar aquí las hermosas palabras de una invitación que ha llegado a nuestras manos, firmada por un compacto núcleo de personas representantes de todas las clases y estados y opiniones, y que ó personalmente ó en algún miembro de su familia han sido objeto de la caridad de las Siervas de Jesús.

Lean nuestros amigos y obren luego en consonancia con lo que les aconseje su corazón:

Sr. D.
Muy Sr. nuestro: hemos adquirido el convencimiento de que las Siervas de Jesús padecían angustias, hasta hoy ocultadas con cristiana resignación, por falta de un local independiente donde puedan reparar, en las escasas horas regateadas al recogimiento, las menguas sufridas por la excelsa misión a que tan ardorosa y abnegadamente se consagran.

Aquella convicción, encarnada ya en la opinión pública, ha levantado justificados sentimientos de caritativa reciprocidad y así lo proclamaban varias piadosas ofrendas y el noble desprendimiento de la Real Sociedad «La Veda», primicias de una obra justa y compensadora que ha de afirmar la estabilidad de la benéfica congregación en Mallorca.

Por esto y para los fines explicados rogamos a V. que nos conceda un donativo ó una prestación mensual durante un solo año, honrando con su nombre la lista de suscripción que estará abierta en la Residencia de las Siervas, Montesión, 37, los días laborables de nueve a doce de la mañana y en los comercios de D. Rafael Pons, D. Manuel Bonet, D. Benigno Palos y de D. José Rovira, sin perjuicio de que las mismas Siervas la presenten a domicilio para mayor comodidad de los generosos donantes.

De V. con toda consideración
attos. s. s.

q. l. b. l. m.
Ricardo Ortega.—Mateo Garau, Canónigo.—Miguel Ign.° Font.—José Alcover.—Antonio Rosselló Cazador.—Miguel Miralles, Párruco.—Juan Aguiló.—Ernesto March, Marqués del Palmer.—Andrés Jaume.—Manuel Guasp.—Joaquín Orlandis.—Juan Capó, Pbro.—José Socías.—Bernardo Amer.—Benito Pons Fábregues.—Juan Alcover.—Ricardo Roca—Gabriel Fuster.—José María Jimenez.—Mariano Zaforteza.—Francisco de P. Fons.—Antonio Bosch, Pbro.—Juan B. Socías.—Fernando Pou.—Cayetano Gomila.—Nicolás Alemany.—Jerónimo Amengual.—Enriqueervera.—José Dezcallar.—Joaquín Rosselló, Rafael Isasi.
Palma, junio 1908.

DE COLABORACIÓN

Divagaciones

El Sr. Gobernador está muy satisfecho del resultado de la carrera de *voiturettes*. Así lo ha telegrafado al Ministro de la Gobernación. Estoy convencido de que también estará contento el señor Giuppono, que ganó la Copa Cataluna, la Copa de S. M. al Rey, la Copa de regularidad del R. A. C. de Barcelona, una medalla de oro y 5.000 pesetas en efectivo; total tres copas, mil duros y lo que valga la medalla. No puedo dudar de que el Sr. Bransolles está también saltando de alegría (cuando menos espiritualmente) con la copa de la infanta Isabel, la medalla de plata del Sr. Macaya y las tres mil pesetas de la Diputación provincial. Supongo que estarán asimismo satisfechos los Sres. Rodríguez Ortiz y Dupont que obtuvieron respectivamente la copa del príncipe D. Carlos de Borbón, medalla de plata y dos mil pesetas y un objeto de arte, medalla de plata y mil pesetas. Es evidente que los que fueron a presenciar la ca-

rrera, aún los obligados a dormir al raso ó a no dormir y los que se quedaron sin comer ó comieron muy mal, y los que se aburrieron y aquellos a quienes se les metió el sol en la cabeza, regresaron rebotándose en el semblante la satisfacción. Los que no nos atrevimos a trasladarnos a Sitges ó a otro punto del circuito estamos también muy contentos. Nunca se pudo decir, pues, con tanta verdad: *Tutti contenti*.

Acaso no lo estén del todo, por más que pudieran alegarse razones en contra de esta suposición, dos infelices mujeres que, por haber puesto empeño en ver bien las cosas resultaron descalabradas. Una se cayó de la carretera a un precipicio, fracturándose la pierna derecha; la otra fué embestida por un automóvil que la dejó magullada y sin sentido. No hablo de dos automovilistas que fueron lanzados de su *voiturette* al chocar contra un muro, ni de otros dos que se despeñaron, arrojándose, con su vehículo, en una revuelta, a los aires y cayendo de regular altura, porque, según parece, todos están contentísimos de no haberse hecho más daño del que realmente se hicieron y que es bastante menos del que se figuraron en los primeros momentos.

El Sr. Osorio ha hecho bien, pues, en telegrafiar que la carrera ha sido un triunfo para el Gobierno, «porque todo el mundo, españoles y extranjeros, elogiaban el orden que reinaba y el buen estado y la vigilancia de las carreteras, reconociendo que todo ha flotado a igual ó mayor altura que en cualquier concurso del extranjero.» Confieso que la lectura de este telegrama me ha llenado el alma de gozo, haciéndome comprender como las situaciones políticas pueden hasta afanzarse con carreras de *voiturettes*.

Si en vez de seis u ocho desgracias personales, con simples fracturas erosionas, hubiesen ocurrido veinte con algunas muertes, seguramente el señor Lacierva, y quien sabe si todo el Gobierno, habría sufrido una sacudida cien veces mayor que la que le produjo el mitin del bloque de las izquierdas contra el proyecto de ley llamado del terrorismo. Véase por donde las pequeñas causas pueden producir grandes efectos!

Hace algunos días que en las horas de ocio me entregó a la lectura del periodismo deportivo, en la cual hallo fruiciones nunca gustadas, y por ellas colijo las que han de saborear quienes disfrutan las sensaciones de primera mano. De la carrera de *voiturettes* he entresacado algunas notas de color verdaderamente edificantes. En San Pedro de Ribas la gente estaba colocada cerca de los recordos, donde las viradas eran difíciles. Junto al mojón del kilómetro 54, lugar muy peligroso, donde, por esta causa, había una tienda de campaña con médico y botiquín sanitario, el gentío era muy grande. Uno de los puntos más difíciles era después de pasada la plaza y la salida del pueblo y paso por el puente de la riera de Srabra. En las casas y torres de aquel paraje todas las azoteas estaban llenas de gente y entre ella gentiles y bellas señoritas que seguían con gran interés el desfile de las *voiturettes*.

A las 8 y seis minutos pasó Abadal, número 1, y a su zaga Guipone, número 3, y en seguida todos los demás, de una manera vertiginosa y emocionante porque al seguir los zig-zags, antes de entrar en el puente de la riera de Saíra, parecía que iban a precipitarse en la riera. A la segunda vuelta, Manans, el número 8, nos asustó, porque iba a despeñarse y se salvó haciendo una virada súbita, levantándose las ruedas delanteras de una manera alarmante. ¡Cómo debían de gozar aquellas gentiles y hermosas señoritas que llenaban las azoteas con el vuelco que les daría el corazón! ¡Si no puede haber nada más divertido! . . . Solamente ha llegado a producirme mayor entusiasmo la relación, telegrafada desde Zaragoza, referente al capitán Cortada, gravemente herido junto al globo: «¿Quo Vadis? Después de explicar el corresponsal como pasó la noche el desgraciado aeronauta la dramática escena con el campesino que le encontró, el traslado del herido al pueblo de Quinto, añadía con cierta sorna: «Dice el señor Cortada que no volverá a subir en globo.» ¡Cuántos tenebres, ligerísimas irónicas sonrisas dibujaría en los semblantes de los lectores esa manifestación del corresponsal! ¡Quizás se hicieron comentarios en tono idéntico ó semejante al que días antes de las carreras de *voiturettes* empleaban los campesinos al decir: «¡Algunos se despeñarán, seguramente, en las revueltas!» ¡Oh, las multitu-

des! ¡Oh, el pueblo! ¡Oh, el corazón humano, y pensar que sin gente valerosa, arrojada, intrépida, audaz, fuerte de cuerpo y de espíritu todavía no alimentaríamos de raíces y de insectos! . . .

B. AMENGUAL.

POR LA ENSEÑANZA RELIGIOSA

Días pasados se reunió en Londres, bajo la presidencia del ilustre duque de Norfolk, el Consejo católico de enseñanza, encargado de estudiar la cuestión escolar, que adquiere graves caracteres en Inglaterra, y señalar a los católicos ingleses la orientación conveniente en este asunto. Como se trata de una materia verdaderamente fundamental para las naciones católicas, amenazadas de un modo más ó menos inmediato con la secularización de la enseñanza, creemos útil reproducir aquí la opinión del Consejo católico de Londres sobre el particular.

Entienden los miembros de aquel Consejo (personas todas eminentes por su ciencia y por su virtud), que los católicos no pueden aceptar ninguna solución escolar que prive a los padres del derecho de tener para sus hijos escuelas católicas con maestros católicos que enseñen sinceramente la doctrina de la Iglesia bajo la vigilancia de las autoridades eclesiásticas, únicas competentes en este caso. Tampoco es admisible la solución que prive del derecho de abrir nuevas escuelas, reconocidas y sostenidas por las autoridades civiles, y ampliar las escuelas católicas existentes de conformidad con el aumento de población.

Igualmente debe rechazarse cualquier tentativa que impida la formación de maestros católicos en las Escuelas normales, que pueda colocar a dichos maestros en situación de inferioridad con relación a sus colegas laicos, ya en lo que respecta a su condición social, ya en lo concerniente al sueldo y demás ventajas del cargo, ó que les restrinja los medios materiales necesarios para sostener las escuelas católicas al nivel de las escuelas de los Municipios.

Esta, que es la buena doctrina en países en que, como Inglaterra, el Estado no es católico, lo es mucho más en aquellos otros en que la nación es oficial y realmente católica. Conviene tener esto muy presente, porque el problema que hoy más interesa es la enseñanza, y en nuestro país pasa ésta por una crisis de la que pueden salir grandes males. Véase cómo el enemigo pugna por apoderarse de ella. Dios quiera que, como en otras manifestaciones de la vida moderna, no nos coja desapercibidos.

SEGUNDA ASAMBLEA NACIONAL

DE LA

BUENA PRENSA

Hace algunos días recibimos un folleto que nos remitió la Junta organizadora de la segunda Asamblea nacional de la Buena Prensa que ha de celebrarse en Setiembre próximo en la ciudad de Zaragoza.

Huelga decir que la GACETA DE MALLORCA se adhiere a esta importante manifestación católica, aunque para ello no tuvieramos otro motivo que el propio interés.

Para que aquellos de nuestros lectores, que quieran adherirse también a la Asamblea, sepan las gestiones que hay que practicar, y los derechos y deberes que les asisten una vez adheridos, damos a continuación una breve idea del reglamento que ha de regir la *Asamblea de la Buena Prensa*.

Los trabajos se dividirán en tres secciones que se denominarán: *De Propaganda, Fomento, y Representantes de la Prensa Católica*.

Los socios podrán inscribirse como *activos, de mérito ó de honor*, los que contribuirán con la cuota de cinco pesetas para sufragar los gastos de la Asamblea, y recibirán el diploma de socios y un ejemplar de la crónica.

Se consideran socios activos los que cooperen a la Asamblea con su trabajo personal, ya escribiendo memorias, ya tomando parte en las discusiones de las sesiones particulares.

Socios de mérito, los representantes de la prensa católica española con poderes bastantes de su periódico para aceptar las conclusiones de la Asamblea.

Socios honorarios serán los que ayuden pecuniariamente a la Asamblea, sin tomar parte en sus trabajos. Las señoras podrán inscribirse como socias honorarias.

Los trabajos se remitirán antes del día 15 de Agosto, a la secretaría de la Junta organizadora, Fuenleclara, 2, Zaragoza.

La inauguración de la Asamblea está fijada para el día 21 de Septiembre, así que las inscripciones se han de hacer antes del día 1.º del propio mes de Septiembre como plazo último.

Temas que han de ser objeto de estudio en la segunda Asamblea de la Buena Prensa

SECCION PRIMERA

De propaganda

1. Las Asociaciones de eclesiásti-

cos y la propaganda de la Buena Prensa.
2. Los seminaristas y la propaganda de la Buena Prensa.
3. Las damas y la propaganda de la Buena Prensa.
4. Las Ligas de Oraciones.
5. Las Ligas Eucarísticas.
6. Las Asambleas de la Buena Prensa (nacionales, regionales, diocesanas y de arceprestazgo).
7. Labor de la titulada Asociación de la Buena Prensa.
8. Labor de otras Obras de propaganda católica por medio de la imprenta.
9. Presentación de otras Obras y procedimientos de propaganda por medio de la imprenta que se hayan empleado con éxito en España y fuera de España.

10. ¿Es adaptable a España la obra extranjera de los *Boletines parroquiales*?
11. Medios de fomentar las publicaciones profesionales católicas.
12. Presentación de nuevas formas de publicaciones católicas.
13. Formación de propagandistas de la Buena Prensa. Doctrina católica acerca de este Apostolado.

SECCION SEGUNDA

De fomento

1. Deberes de los católicos respecto de la llamada «mala Prensa».
2. Criterios para discernir la «mala Prensa».
3. Deberes de los católicos respecto de la Buena Prensa.
4. Los católicos deben orar por la Buena Prensa.
5. Los católicos deben suscribirse a la Buena Prensa.
6. Los católicos deben procurar anuncios a la Buena Prensa.
7. Los católicos deben procurar colaboración por artículos y noticias a la Buena Prensa.
8. Los católicos deben propagar la Buena Prensa.
9. Los católicos deben proporcionar capitales a la Buena Prensa.
10. Los católicos deben procurar donaciones y legados a la Buena Prensa.
11. Medios para facilitar y mejorar la adquisición del personal para redacciones y administraciones.
12. ¿Cabe la creación de una escuela de periodismo católico?
13. Sin variar la organización actual de la enseñanza, en el Estado actual del periodismo, ¿cuál es el mejor procedimiento para formar periodistas católicos?
14. Deberes del periodismo católico.

15. Criteriología del periodista católico.
16. Cómo pueden contribuir los Seminarios a formar buenos colaboradores y redactores para periódicos católicos.
17. Cómo pueden contribuir las Asociaciones de jóvenes seglares católicos a formar buenos colaboradores y redactores.
18. Otros medios de fomentar la colaboración útil para la redacción de un periódico católico.
19. El servicio de los corresponsales gratuitos. Los corresponsales circunscripciones y espontáneos.
20. La colaboración gráfica, por planos, dibujos y fotografías.
21. Los últimos progresos del periodismo y su adaptación a la Prensa católica española.

SECCION TERCERA

De representantes de la Prensa católica

1. Creación de una Agencia telegráfica para la información internacional.
2. Creación de una Agencia telefónica y telegráfica para la información nacional.
3. Creación de una Agencia de informaciones postales y gráficas.
4. Creación de una Agencia anunciadora.
5. Cambio mutuo de materiales periodísticos.
6. Organización de una correspondencia social, literaria y apologética que proporcione a todos los periódicos a un mismo tiempo colaboraciones de las mejores firmas.
7. Asociación de periodistas católicos.
8. Aprovechamiento de la mutualidad y la cooperación a beneficio de los periodistas católicos.

Conforme al artículo 14 del reglamento, todos los socios activos y de mérito tienen derecho a presentar Memorias sobre alguno de los temas arriba indicados, que procurarán redactar con sencillez y concisión para que resulten más prácticos. Al final su autor resumirá brevemente las conclusiones que a su juicio pudiera aceptar la Asamblea.

Todos los trabajos se recibirán en la secretaría de la Junta organizadora, Fuenleclara, 2, hasta el día 15 de agosto. Esto no obstante, el presidente de la Junta podrá admitir los que se reciban después de dicha fecha, y aun utilizarlos, pero sin que pueda alegarlo como derecho ningún remitente.

INFORMACION

COMISION PROVINCIAL

Sesión de ayer

Ayer tarde, a las 12'35, se reunió la Comisión provincial, bajo la presidencia de don Juan Aguiló Valentí.

Asistieron a la sesión los diputados señores Moll, Rosselló, Alemany, Comas y Pons.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se aprobaron los pliegos de reparos motivados por el examen de las cuentas de fondos municipales de Sansellas respectivas al año 1907 y de Campanet correspondientes al año 1903.

Se dió cuenta del expediente promovido por un recurso interpuesto por don Benito Oliver Perelló en alzada de un acuerdo del Ayuntamiento de Llubi por el que acordó rebajar a 50 pesetas anuales el sueldo del oficial mayor de aquella corporación.

Se acordó desestimar el expediente confirmando, por lo tanto, el acuerdo apelado.

Se dió cuenta de una comunicación del señor Gobernador civil referente a la suspensión decretada por el Alcalde de Mahón de un acuerdo tomado por aquel Ayuntamiento; acordándose informar que procede confirmar la suspensión del referido acuerdo.

Se enteró de que los Ayuntamientos de San José y San Antonio Abad han ingresado varias cantidades de dinero en la Inclusa de Ibiza.

Se dió lectura de una comunicación del señor Gobernador civil reclamando datos relativos al Hospital militar de Ibiza; acordándose contestarle en el sentido de que no obran en poder de la Diputación.

Se acordó admitir en el departamento de dementes del Hospital a un vecino de San Juan Bautista (Ibiza) y a otro de Inca.

Se enteró de una comunicación del director de la Casa de Misericordia trasladando la que le ha dirigido el Presidente de la Casa provincial de Maternidad y expositos de Barcelona referente a un exposito.

Se enteró de que cinco alienados han terminado en el Manicomio el período de observación.

Se acordó prorrogar el haber extraordinario que disfrutó una vecina de Manacor que tiene a su cargo un exposito.

Se acordó adquirir material con destino a la Escuela tipográfica provincial.

Se enteró del estado del movi-

miento de acogidos durante el mes de mayo último en la Casa de Misericordia, Inclusa y Hospital civil de esta ciudad.

Se aprobaron varias cuentas por servicios provinciales. Y se tevantó la sesión.

De la provincia

Mallorca

Inca 1 Junio de 1908

He aquí la crónica de la semana que finió ayer, último día del mes de las flores:

El día de la Ascensión del Señor celebraron en la parroquial iglesia santuosos cultos en honor del Santo Cristo del Hospital. Ocupó la Cátedra del Espíritu Santo el presbítero manacorense Sr. Domenge. El altar mayor y la capilla de la histórica efigie, que fué venerada durante todo el día por multitud de fieles, lucieron hermosos adornos y espléndida iluminación. ¡Bien por D. Pedro Amer obrero de la fiesta.

—Llegó la noticia de haber aprobado dos ejercicios para el ingreso en la Academia de Infantería el joven D. Francisco Armengol, hijo del Alcalde de esta ciudad, quien había sido preparado en la academia particular que dirige don Bernardino Mulet. Séales enhorabuena.

—Falleció la virtuosa señorita D.ª Magdalena Real y Rosselló, hija del médico D. Salvador. Descanse en paz su alma y reciban sus afligidos padres nuestro pésame.

—Se publicaron detalles de los planos del edificio-hospital que proyecta construir en esta ciudad el propietario D. Domingo Alzina. Dios quiere se lleve a cabo tan importante como deseada mejora.

—Los agricultores se dedicaron a la siega de los haberes y avenas.

—En el cine de los Obreros Católicos continuó la representación de escogidas y variadas películas que deleitaron a los concurrentes.

Corresponsal.

Selta 1 Junio de 1908.

Digno coronamiento del mes de Mayo consagrado a la Virgen, fué la solemne fiesta que ayer dedicaron las Hijas de María a su excelsa Madre.

Al poético y piadoso ejercicio del mes de María, asistió todas las noches, regular concurrencia, especialmente los Domingos y días festivos, en que, según precedente de años anteriores, el Rdo. Sr. Párruco en sencilla y familiar plática expuso alguna virtud ó práctica

eligiendo en consonancia con aque- la devoción.

La agraciada figura escultórica de la Virgen en el fondo de vistosa funda blanco-azul, sobre rica peana, y en medio de improvisado y simbólico jardín, é iluminada por multitud de luces, presidía aquellos actos.

Así preparada y cultivada tan empática devoción era de esperar el esplendor y suntuosidad que revisió la fiesta.

La ordenada y edificante comunión general, la numerosa concurrencia a los divinos oficios, la admisión de nuevas congregantes é imposición de medallas, la solemnísimas conclusiones del mes de María, término y final de la fiesta, fueron las notas salientes.

El predicador, mañana y tarde, fué D. Sebastián Esteve Pbro. quien con la claridad y precisión que le son propias supo interesar al auditorio con la exposición de la doble prerrogativa de Madre—Virgen de María.

Corresponsal.

Sanjaix 1.º de Junio.

Ayer se celebró en esta iglesia parroquial la solemne fiesta, final del mes de María, que la Asociación de hijas de tan excelsa madre acostumbra celebrar todos los años.

A las siete, se celebró la misa de comunión, concurrend y edificante, durante la cual un coro de niños cantó bonitas composiciones alusivas al acto.

A las diez se celebró la misa mayor, cantándose la partitura del maestro Alcover; en el ofertorio predicó elocuente sermón D. Jaime Covas, Pbro. Por la tarde, después de vísperas y plática por el mismo orador, se cantó la coronilla de las doce estrellas, con acompañamiento de armonium, estreñándose una letanía de puro gusto gregoriano.

Terminada la religiosa función en la parroquia, repitióse en el Oratorio del Convento de Hermanas Agustinas, con asistencia de numeroso gentío que llenaba materialmente el espacioso salón que da acceso á dicho Oratorio. Don Pedro J. Alemany, Vicario, predicó hermosa plática alusiva al acto, y, además de los cantos acostumbrados, algunas niñas recitaron diálogos en prosa y bonitos versos.

El altar de la Virgen, tanto en la Parroquia como en el Oratorio ofrecía bellísimo aspecto por la profusión de luces y flores con que estaba adornado.

Corresponsal

Muro 1.º de Junio de 1938.

Ha llegado ya la época de la recolección de varios de los frutos que producen nuestros campos, y nuestros agricultores han terminado ya el arranque de los tomates y se ha dado principio á la siega de la cebada y avena.

La cosecha de habas es poco abundante, no así la de cebada y avena, pues es muy abundante, el trigo que está en la granazon se presenta bastante bien y promete un resultado muy satisfactorio, lo propio que la cosecha de almendras.

Las viñas se presentan muy lozanas y cargadas de uvas. Durante el pasado Mayo se ha celebrado en el Oratorio del Santo Cristo en la Iglesia parroquial y en muchas casas particulares la tierna devoción del «Mes de María». En la Iglesia de Santa Ana ha revestido gran solemnidad particularmente los domingos y días festivos, asistiendo gran número de fieles.

Ayer en las funciones de conclusión apareció el templo ricamente engalanado y la sagrada Imagen de la Santísima Virgen rodeada de flores y luces.

A las ocho hubo misa de comunión durante la cual se cantaron varios motetes y algunos imnos compostos por D. Bernardo Cerdá y D. Bartolomé Torres. Ocupó la sagrada Cátedra el presbítero D. Jorge Carbonell. Por la tarde en el ejercicio del mes de María, predicó el mismo Sr. Carbonell cantándose al final un solemne Te-Deum.

En la actualidad está muy de moda en esta el juego del diablo.

Corresponsal.

Elevage Saint Paul Bourgoin. Pidanse precios. Especialidad: Pintos, Indios, Perros, etc. Son Españoles—Palma Mallorca. Para visitar dirigirse al estanco.

La bendición de la Fábrica de leche condensada y manteca de La Punta

Preliminares

Nuestro Ilmo. y Rdmo. Prelado, acompañado de los MM. II. señores D. Buenaventura Barceló, Dignidad de Arcipreste y D. Antonio M.ª Alcover, Magistral y Vicario General y del Rdo. don Francisco Fluxá, Capellán de Honor, en el tren de las dos del lunes, salió para Manacor, desde donde se trasladó á La Punta, siendo con sus acompañantes sumamente agasajado por los señores de Orlandis y sus hermanos los Condes de Rótova y demás familia.

Ayer á eso de las nueve se trasladaron todos á la nueva fábrica.

El panorama

Se eleva ésta sobre una pequeña colina, denominada «turó de sa Coma» á un kilómetro escaso del mar, rodeado por la extensa llanura que forma los predios de D. Juan Orlandis Sa Punta y Sa Torre Nova que constan de unas mil seiscientas cuarteradas, donde alternan grandes sembradas con considerables plantaciones de olivos, almendros, algarrubos, higueras y buena extensión de monte bajo (garriga) y pinar. A somar á lo lejos los montes de So'n Servera, Artá, St. Llorens des Cardessar y Felanitx. El panorama respira, placidez, solemnidad, sazamiento del sudor que cae sobre aquellos áridos terrones ungiéndolos, fecundizándolos espléndidamente.

Los terrenos que rodean dicha colina son muy bajos, se encuentra el agua á pocos metros de profundidad y se prestan admirablemente para la producción de forrajes, indispensables para la alimentación de la magnífica colección de vacas suizas, cuya leche es la base de la nueva fabricación.

El edificio

Forma varios cuerpos, que vamos á describir con la posible brevedad.

Las vaquerías. La provisional, subterránea, es una sala de trece metros de ancho y un treinta y cinco de largo, abovedada por aristas, formando tres naves, algo baja de techo, pues está destinada á depósito de agua. Actualmente encierra cincuenta y ocho soberbias vacas suizas y dos toros sementales, también suizos, hijo uno de ellos de padres decorados en solemne concurso. Este precioso ganado está bajo la vigilancia y cuidado de seis boyeros.

La vaquería definitiva, á plena luz del día, está á medio construir. Mide trece metros de ancho por cincuenta y dos de largo y va á ser sumamente ventilada y oreada.

Habitaciones para los operarios. Junto á la fábrica se construyen cinco, bastante capaces, muy cómodas y oreadas. Además hay una para el albañán con su botiquín, pues cada día se ha de girar visita á las vacas para evitar conflictos y percances en su alimentación, ordeñamiento y productos.

La fábrica. Esta y dichas habitaciones se elevan sobre la vaquería provisional. La fábrica forma una sala de trece metros de ancho por veintidós de largo con un pórtico en la fachada norte. En uno de los ángulos hay el departamento para la construcción de potes, en otro hay el depósito para los potes llenos de leche condensada y cerrados y sendos depósitos para azúcar, crema y panes de manteca elaborada y en otro ángulo hay el cuarto de limpieza y el laboratorio con todos los aparatos y enseres para examinar la leche y saber la cuantía de la manteca que se le puede extraer, sus buenas ó malas cualidades para la fabricación ó condensación, y para ver cuándo precisamente se ha de echar la nata en la batidora, donde se ha de formar la manteca.

La fabricación de los potes la hacen dos operarios con cinco máquinas: una para cortar el trozo correspondiente de hojalata, una para arrollarla en forma cilíndrica, otra para soldarla en el sentido de su longitud, para cortar los fondos y las tapas y otra para poner aquéllos y luego de llenos de la leche condensada, cerrarlos con dichas tapas. Antes de llenarse los potes, se les mete en un depósito cerrado de alta temperatura para esterilizarlos matando los microbios que puedan contener.

La maquinaria para la fabricación de la manteca y leche condensada está á lo largo del muro sur de la gran sala; es á vapor y construida por una casa de París muy acreditada que sólo se dedica á construir máquinas de éstas y para conservarlas. La casa constructora ha mandado á uno de sus inteligentes mecánicos, Mr. Alfred Devillers, para montar la maquinaria y enseñar su manejo á los operarios que la han de servir.

La caldera tubular, con su hogar ocupa una salita y ocupa otra el motor, diminuto, precioso. Al mismo tiempo que pone en movimiento la maquinaria de la manteca y condensación de la leche, saca, moviendo una bomba, el agua necesaria para todas las dependencias de la fábrica. Caldera y motor están al cuidado de un operario, que no los deja nunca.

Vamos ahora á reseñar ligeramente la serie de máquinas que elaboran la manteca y la leche condensada.

Se echa desde luego la leche en una grande artesa de metal y por un caño pasa á una especie de estufa cilíndrica, calentador, de donde, ya calentada, y por unos tubos, ascendiendo y bajando, pasa al aparato de descremación ó desnatación, que es un molinete, metido y encerrado en una marmita y que da la friolera de 7.500 vueltas por minuto. Así se separa de la leche la nata ó crema que sale por un caño y cae en un cubo y por otro tubo sale la leche descremada ó desnatada y va al depósito que luego describiremos.

Caída la crema en el cubo aquel se aguarde á que tome el grado de acidez oportuno lo cual se conoce por medio de uno de los aparatos del laboratorio, llamado acidímetro, con el cual se conoce igualmente si la leche que se trata de elaborar procede de vaca enferma.

Llegada la crema al grado de acidez oportuno, se echa en la batidora, un tonelito de madera giratorio que se pone en movimiento vertiginoso por medio de una las correas motoras. Con aquella tremenda agitación se va formando la manteca hasta llegar á su punto de sazón, y entonces se saca, y después, por medio de un aparato muy ingenioso, se forman los panes ó pastillas, que se envuelven en papel de seda con la etiqueta correspondiente.

La condensación de la leche es operación más larga y complicada. Al salir de la descremadora, según hemos dicho, va por un canalito á una enorme cazuela de más de un metro de diámetro y unos ochenta centímetros de fondo. Allí se mezcla con una cantidad de azúcar, proporcional, el doce por ciento, y por una serie de tubos ascendentes y descendentes pasa á la condensadora, que viene á tener la misma forma que el depósito ó cazuela que hemos descrito pero un poco más pequeña. Está plateada por dentro y contiene un tubo arrollado en espiral por donde pasa el vapor y calienta la leche hasta unos sesenta grados de calor. En la pared de la cazuela hay un ventanillo oblongo guardado con grueso cristal para poder observar la ebullición de la leche que dura tres horas y media. Y se puede observar perfectamente por que por otro ventanillo, cerrado también con grueso cristal, penetra una potente luz de gas acetileno. Con la ebullición se desprende de la leche toda el agua que contiene como toda leche natural, y se desprende evaporizándose y sale por un tubo muy grueso retorcido, pasando al aparato llamado refrigerante, una especie de estufa cilíndrica, en cuyo interior se enfrían aquellos vapores y salen por un grifo convertidos en agua pura.

Acabada la ebullición se saca la sustancia resultante, y colocada en cubos, se ponen éstos en el enfriador, una artesa de metal enorme, sobre unos discos dentados que les imprimen un movimiento giratorio á gran velocidad, y como se les meten unos molinetes de cuatro palas y se les cierra, se agita espesamente la tal sustancia, esto es, la leche condensada.

Luego de enfriada completamente, se la mete en los potes de hojalata, que se cierran herméticamente con otra máquina; y para saber si ha quedado ahí dentro alguna porción de aire, que echaría á perder la condensación, se meten los tales potes bajo las campanas de una máquina neumática, donde se hace el vacío, y si los potes contienen algún aire, se abollan en seguida, y en tal caso se vuelven á llenar y cerrar, hasta que la máquina neumática no les produce ninguna abolladura, garantizando su integridad de toda corrupción mientras permanezcan cerrados.

Para la fabricación de la manteca hay un operario y otro para la condensación de la leche; y además tres mujeres auxiliares. Por cuanto la fabricación de la manteca requiere una temperatura media, y el calor que aquí hace en verano es excesivo para tal fabricación, ahora se está construyendo, junto á la misma fábrica, una cámara subterránea, abovedada, con un depósito de agua en-

cima y sobre la boveda de este depósito una capa de tierra de más de un metro de espesor, á donde se bajará por un túnel. Cuando la temperatura lo exija, se colocará el aparato de la fabricación de la manteca en el fondo de dicha cámara adonde se transmitirá por correas la fuerza motora, y así se elaborará la manteca con todas las condiciones necesarias.

Después de recorridas por S. S. Ilma. y acompañantes todas las dependencias de la fábrica, enseñadas y explicado por D. Juan Orlandis, con asistencia de los Rdos. Vicarios de So'n Servera y So'n Carrió, D. Antonio Servera y otros amigos de los Sres. de Orlandis y Condes de Rótova, nuestro Rdmo. é Ilmo. Prelado bendijo la fábrica y un cubo de manteca, según las rúbricas del Ritual Romano, y entonó el «Te-Deum» que cantaron con conmovedora solemnidad los Rdos. Sacerdotes presentes, y después todos los asistentes colmaron de felicitaciones á D. Juan Orlandis por el valor y empuje de ánimo que supone esta su empresa, haciendo ardientes votos al cielo para que se vea coronado por el éxito más completo, que han de desear al Sr. Orlandis todos los que se interesan por el bien público y por el progreso y bienestar de Mallorca, pues es evidente que si el éxito corona la empresa del Sr. Orlandis, como es de desear y esperar, y la GACETA DE MALLORCA desde luego lo desea de veras y lo espera firmemente, constituirá esa industria una fuente de riqueza pública y un gran ejemplo para las otras personas que tienen sus capitales casi improductivos e inactivos, no sacando para sí y para los demás las ventajas y utilidades que el sudor del hombre sabe sacar, derramándose con el trabajo y estudio constantes, ahincados.

Si, nosotros felicitamos con toda nuestra alma al Sr. Orlandis por su laudabilísima iniciativa, por el valor y empuje que ha manifestado echando sobre sus hombros esa empresa arriesgada de una nueva industria y fabricación, desconocidas en Mallorca y en España. Con sólo emprenderlas ha merecido bien de la Patria. ¡Que Dios bendiga y prospere sus desvelos y que le corone con el éxito más completo, que bien merecido se lo tiene.

A eso de las doce, regresó S. S. I. con todos sus acompañantes y demás asistentes á la casa de la Punta y después de suntuosa y espléndida comida, salió con los MM. II. Sres. Barceló y Alcover y su Capellán de Honor para Manacor, regresando á Palma en el último tren, viniendo todos muy satisfechos de la corta pero interantísima excursión.

Se nos había olvidado decir que el Sr. Orlandis pidió y obtuvo del Estado patente y privilegio de introducción por diez años del sistema de fabricación y condensación de leche á que pertenece su fábrica.

Sobre la venida de los catalanes

Hoy, á lo que lleva nos dicho de la próxima venida de los excursionistas catalanes, podemos añadir los siguientes detalles:

En el puerto de Salou. El jueves al medio día empezarán en el puerto de Salou las fiestas á las que se ha procurado imprimir un carácter genuinamente popular.

Una numerosa escuadrilla de barcas pescadoras pintorescamente empavesadas saldrá para recibir á los excursionistas.

Estos, después de haber desembarcado, visitarán los restos de las antiguas Herrerías llegando al puerto natural de «Platzaret». Allí se descubrirá el «padrón» conmemorativo de la salida de aquel puerto del gran Rey Jaime I junto con sus huestes hacia la conquista de Mallorca, pronunciándose patrióticos discursos.

Después se hará una suelta de palomas mensajeras de las «Colombólicas de Barcelona» y de palomares de Reus.

En Tarragona. Como es natural los tarraconeses quieren tomar una parte activa en la fiesta de Solou, ya que los suyos también formaron parte del grupo del Rey don Jaime como el mismo declaró en su famosa Crónica.

Se tiene por seguro que la excursión tocará en Tarragona para visitar los reales restos y el Ayuntamiento; y que saldrá á recibir á los excursionistas un vaporcito que enarbolará la bandera de la ciudad.

De Tarragona una escuadrilla de embarcaciones empavesadas acompañará al «Balear» hasta Saïou.

En Palma como es sabido nada hay por ahora acordado. El señor Alcalde en la sesión que hoy celebrará el Ayuntamiento dará cuenta de la comunicación que recibió del «Centre Excursionista de Catalunya» anunciándole

Almacenes Montaner. Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11. Panería.—Sastrería.—Camisería. NOVEDADES PARA SEÑORA Y CABALLERO. TEMPORADA de PRIMAVERA y VERANO. PRECIOS SUMAMENTE ECONÓMICOS.

la venida de la expedición catalana.

Se dice que el concejal señor Martí procurará que la Corporación coopere dignamente á la fiesta, dentro de los escasos recursos con que cuenta.

En Mahón. La comisión organizadora de la expedición, ha escrito al municipio de Mahón agradeciéndole los obsequios que estaba preparando para recibir á los excursionistas.

Los excursionistas llegarán á Mahón el día cinco á las 9 de la mañana visitando la ciudad y sus alrededores.

Por la tarde verificarán, en carruajes, que el Ayuntamiento pondrá á sus disposición, una excursión á Alayor, á los notables monumentos megalíticos de su término.

El Ayuntamiento les obsequiará con un lunch en la Casa Consistorial y con una serenata.

Si por la tarde les queda tiempo visitarán el pueblo de Fornells y los vecinos pueblos de Villacarlos, San Luis y San Clemente.

A las 12 de la noche saldrán del puerto de Mahón hacia la bahía de Canyamel.

En Ibiza. Como ya saben nuestros lectores, también se organizará fiestas.

Es fácil que uno de los festejos sea una exposición de productos ibicencos á fin de dar á conocer en un solo momento toda la producción de la isla.

Dicha exposición, en caso de que se realice, será muy interesante para los excursionistas.

Están ya tomados los 60 camarotes de primera clase del vapor «Balear»; de los camarotes de segunda clase restan muy pocos, suponiéndose que entre ayer y hoy quedarán todos tomados, puesto que diariamente acuden nuevos excursionistas á inscribirse en el «Centre Excursionista de Catalunya».

Actualmente se está imprimiendo una hoja de ruta con las horas de las salidas, para que los excursionistas tengan una idea exacta del itinerario.

Un bando

El Alcalde de esta ciudad don Antonio Rosselló y Cazador ha publicado el siguiente bando:

Se hace saber: Que con arreglo al art. 69 del reglamento para la ejecución de la Ley de Reemplazos vigente, los mozos que hayan de ser comprendidos en el próximo alistamiento y necesiten comprar, para las excepciones que se propongan alegar, la ausencia en ignorado paradero de sus padres ó hermanos, deberán, durante el presente mes, presentarse ante este Ayuntamiento para incoar el expediente de ausencia que el mismo artículo determina advirtiéndoles que de no efectuarse en ese plazo les pasarán los perjuicios correspondientes.

Lo que se hace público para conocimiento de los mozos á quienes pueda interesar.

Palma 1.º de Junio de 1938.

Notas de sociedad

De viaje. Ayer tarde salió para Barcelona, á bordo del vapor correo Balear, el distinguido sportman don Francisco Truyols, hijo de don Marqués de la Torre, acompañado de su esposa la señora D.ª Zecallar.

Desde Barcelona se trasladarán, en su automóvil, á las posesiones de Peralada, en donde se encuentra actualmente la familia del señor Truyols.

En la próxima semana marchará también para Peralada el presbítero Rdo. D. Guillermo Vanello.

En el Balear también se embarcaron D. Bernardo Amer, D. Bartolomé Frontera y su hijo, don Gregorio Jaume y D. Cristóbal Juaneda, quienes se dirigen á realizar una excursión por Francia, Italia y Suiza.

Además, salieron en el referido buque el dentista D. Nicolás Ticoulat y señora, el viajante de la Casa Ribas, D. Domingo Amigo, D. Juan Pons, D. Nicolás y don Guillero, D. Marcel, D. Bartolomé Terrasa, D. José Oliver y señora, D. José Soler y D. Juan Tomás.

Esta mañana, en el vapor correo Isla de Menorca, ha llegado de Mahón la comisión de magistrados que pasó á aquella ciudad al objeto de ver y hablar las cau-

sas allí incoadas durante el presente cuatrimestre.

Componen la citada comisión los magistrados D. Perfecto Miró, D. Mariano Pascual Español y D. José Gayó y el teniente fiscal D. Manuel Suárez.

También han llegado en el mencionado vapor el contador D. Sebastián P. Rotger y señora, el ingeniero D. José Roig, los propietarios D. Javier Sintes y D. Cayetano Ricci y familia, D. Francisco y D.ª Catalina Vidal, y los viajeros de comercio D. Sebastián Pons, D. Arturo Fuster, D. Alejo Togores y D. Angel Faure.

Mañana es esperado en Palma el director de la Isla, D. Sebastián Simó, quien se trasladó á la ciudad condal al objeto de ultimar los detalles de la excursión catalana á Baleares.

Recurso de alzada

D. Benito Pons Fabregues ha publicado en un folleto el «Recurso de alzada» en un caso de despojo de bienes inmuebles sin las formalidades legales, por el interpuesto ante el Ministro de la Gobernación contra la Comisión Provincial de Baleares.

Hemos recibido un ejemplar del referido folleto.

Agradecemos el envío.

Nota Comercial

El almendrón se cotiza en el mercado de Felanitx á razón de 76 pesetas el quintal; de manera que continúa acentuándose la baja iniciada.

En el último mercado rigieron los siguientes precios:

- Almendra 25 á 30 pesetas cuartera. Almendrón, á 00 id. quintal. Trigo 18'00 id. cuartera. Maiz 16 id. id. Avena forastera 10 id. hectolitro. Avena mallorquina 7 id. cuartera. Garbanzos 23 id. id. Judías 36 id. id. Habas para ganado 16 id. id. Habas para cocer 20 id. id. Pulpa 28 id. 100 kilos.

Del mar

Ayer llegaron á este puerto, procedentes de Argel y Castell de Ferro, respectivamente, el pailebot San Sebastián y el laud «La Sangre».

Por la tarde salieron los vapores correo Cataluña para Ibiza y Balear para Barcelona.

—Esta mañana ha llegado procedente de Mahón el vapor correo Isla de Menorca.

Los artículos de consumo

He aquí la nota de los precios que han alcanzado en el mercado de Inca, durante el mes de mayo último, los artículos de consumo que á continuación se expresan:

- El trigo, á 29'50 pesetas el quintal métrico; la cebada, á 23'50; el maíz, á 22'00; las habas, á 0'00; los garbanzos, á 0'30 el kilogramo; el arroz, á 0'50; el aceite, á 1'40 el litro; el vino, á 0'20; el aguardiente, á 1'80; el carnero, á 1'80 el kilogramo; la vaca, á 2'00; el tocino, á 0'00; la paja de trigo, á 0'04; y la de cebada, á 0'03.

En la inspección de policía

Riña en la plaza de San Antonio.—Robo de dinero.

La policía ha puesto á disposición del juzgado á varias mujeres, que anteayer sostuvieron una riña en la plaza de San Antonio.

Dos de las contentientes resultaron con heridas: una de ellas fué asistida en una farmacia y la otra, llamada María Alberti, que presentaba varias heridas contusas en la cabeza, fué curada en la casa de socorro de la plaza de Santa Eulalia.

Se ha presentado en la inspección de policía un sujeto, de oficio zapatero, denunciando que en la casa número 4 de la calle de Julio, que el habitante se había cometido un robo.

Los ladrones, después de penetrar en la casa por una ventana que comunicaba con una escalera, se apoderaron de 100 pesetas que aquel había dejado olvidadas sobre una mesa.

Los aprovechados cacos no han podido ser habidos, á pesar de las diligencias practicadas por los policostes. El jefe de la inspección, señor Montero, ha dado conocimiento del hecho al juzgado.

Para alquilar

Una cochera y establo y va los almacenes.—Informes: Agencia de Publicidad—Luz, 21-Palma.

Teatrales

Lirico

Alternando con la exhibición de películas se presentaron en este teatro los números de atracción: 'Wadson s'Hede' ilusionismo y 'prostituciones' y 'The Balton's', troupe acrobata y gimnasta.

Un cómplice de Morral

La Prensa de Badajoz publica interesantes informes sobre la detención de un cómplice de Morral en el odioso atentado cometido hace dos años en la calle Mayor de Madrid.

Lo que dice Alemany

Hé aquí lo más interesante de las declaraciones del anarquista detenido, según 'Nuevo Diario de Badajoz':

Días antes del atentado de Morral fué instado Fernando Alemany por un tal Robert y Barbosa para arrojar la bomba al paso de los Reyes; proposición que no quiso aceptar, a pesar de que se le ofrecían 2.000 duros como precio del crimen.

Fernando Alemany estuvo el día 31 de Mayo de 1906 y los anteriores en Madrid, ayudando a Morral en la preparación de la bomba que éste arrojó sobre el coche de los Reyes, la cual bomba estaba cargada en la siguiente forma: como las granadas japonesas y con pistón (según palabras del declarante); con cinc, hierro fundido, cobre, dinamita, ácido sulfúrico y otros ingredientes que no recuerda.

Quién es Alemany

Fernando Alemany dice que cumplió los diez y ocho años el 28 de Diciembre de 1907, y hace dos años y medio tiempo dice que se dedicó al contrabando marítimo. En este punto sus manifestaciones son deficientes. Niega que haya sido sillero de oficio, y no dice nada respecto a su oficio en Barcelona, donde a los catorce años empezó a frecuentar el Centro anarquista de la calle de Amalia, donde posiblemente empezaría a aprender a leer y a escribir, pues afirma que hasta esa edad no lo sabía.

Lee bien el español; pero sólo escribe el catalán. Fue detenido hace un año en Palma, aldea próxima a Lisboa; y fue objeto por la Policía.

Por lo que se desprende de sus manifestaciones, debió costar gran trabajo a la Policía portuguesa arrancarle las declaraciones prestadas.

Explicando él la causa de su detención, dice que en Lisboa frecuentaba la amistad de un anarquista portugués; y añade que al ser detenido le fueron encontrados unos folletos sobre química y sobre anarquismo.

Con frecuencia habla de las porquerías de los 'traidores separatistas', de lo que se desprende que los anarquistas han debido portarse muy mal con él, haciéndolos entrever alguna delación.

Más detalles

De sus manifestaciones se desprende que con Morral fueron a Madrid unos cinco o seis compañeros.

Al hablar de estos hechos, Alemany se irrita y lanza calificativos duros contra los separatistas.

El no emplea la palabra anarquista al hablar de los libertarios.

El anarquista Alemany permaneció en Madrid hasta el día después del suicidio de Morral, marchando luego con Bermello a Bilbao y a El Havre. Para este viaje le facilitó medios el tan repetido Costa, contra el que Alemany siente un odio profundo.

El tío de Alemany regresó solo a Barcelona.

Freguando el anarquista catalán si conocía a Rull, dijo que no; pero que conocía por la Prensa el proceso terrorista, y habla de Juan Rull con harta dureza.

Manifestó que conocía a el Lampista porque visitaba el Centro de la calle de Amalia.

De Tressols y de Memento también afirmó ser conocido por sus declaraciones como policías en la vista del proceso.

Sostiene que Tressols tiene razón al afirmar que hay complicadas en el terrorismo muchas personas de significación, que él no conoce ni puede conocer; pero que las instrucciones todas, lo mismo que las fórmulas químicas, se reciben del extranjero.

Noticias oficiales

Resulta confirmada la detención de Alemany Cort, realizada en Lisboa hace ya un mes, en calidad de sospechoso.

Solamente el prestar declaraciones que le colocaban en situación de cómplice de los atentados anarquistas cometidos en la Rambla de las Flores, de Barcelona; y en la calle Mayor, de Madrid, fué cuando el Gobierno español pidió la extradición del detenido, petición que ha sido atendida por el Gobierno portugués.

El anarquista se encuentra ya en España, pero no se sabe aún fijamente si será conducido a Madrid ó a Barcelona.

Boletín Religioso

SANTOS DE MAÑANA San Francisco Caracciolo y Santa Saturnina

Oración de Cuarenta-Horas Continúan en las Misiones dedicadas a Ntra. Sra. de la Soledad: Exposición a las seis y media, a las siete el ejercicio del Mes del Sagrado Corazón de Jesús y misas rezadas; al anochecer Rosario, meditación, estación y reserva de S. D. M.

Otras funciones En el Oratorio de las Hermanas Cebadoras del Culto. Eucarístico, a las siete y media misa de Comunión con plática. Todo el día exposición de S. D. M., velado por las Religiosas y señoras Asociadas; al anochecer Vísperas, meditación, plática y la reserva del Santísimo.

En la Concepción, al anochecer, después del Rosario, se practica el ejercicio del Mes de Junio en obsequio del Sagrado Corazón de Jesús.

Visita a la Corte de María A Ntra. Sra. de los Dolores en San Cayetano ó S. Felipe Neri.

Gacetillas

En la secretaria de los Ayuntamientos de Pollensa y Buñola se hallan expuestos al público, a efectos de reclamación, los apéndices al amillaramiento para el año próximo de 1909 sobre las riquezas rústica, pecuaria y urbana.

Actualmente existen 452 acogidos en la Casa de Misericordia y 576 en la Inclusa de Palma.

En el Hospital provincial se hallan 360 enfermos.

Leemos en «El Felanigense»: «La cosecha de albaricoques, se presenta este año escasisima, casi nula; por cuyo motivo es de suponer que permanezcan cerradas este año, la mayor parte de las fábricas que se dedicaban a la elaboración de pulpa.

«Estos días han regresado de la República Argentina, diferentes paisanos nuestros que emigraron en busca de mejor suerte. Unos vienen a fijar nuevamente su residencia en esta ciudad, y otros con el solo objeto de pasar una temporada al lado de su familia.»

VINO ESPUMOSO PARA MESA véndese en todas partes LIBRERIA RELIGIOSA. Véase el anuncio insertado en 4.ª página

Medias y Calcetines Véase el anuncio en 4.ª página

Ha quedado plenamente confirmado, ser el AGUA OXIGENADA, que prepara el señor J. Sureda Lliteras, farmacéutico de Palma el mejor y el más útil antiséptico que se conoce.

GAFAS LENTES Cristal Roca Garantizado y DEMÁS CLASES

Composturas Isidoro Lassalle Hijo No equivocar esta casa Calle Brossa 25 Precios baratísimos

DISPEPSIA, GASTRALGIA, VOMITOS, NEURASTENIA GASTRICA, DIARREA, en niños y adultos, estreñimiento, maia digestiones, flora del estómago, acidez, insipiente, clorosis, etc. etc. etc. con dispepsia y demás enfermedades del estómago e intestinos, se curan, aunque tengan 20 años de antigüedad, con el

ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS Marca «STOMALIX» Barrena, 28, Farmacia MADRID

BICICLETA se desea vender una en buenas condiciones. Darán razón: calle de General Barceló núm. 29.

POR TELÉGRAFO

Desde Madrid La Política

(De nuestro corresponsal especial)

El dictamen contra el terrorismo

Madrid 2 (23'30) El Heraldo de Madrid de esta noche supone que mañana se leerá en las Cortes el dictamen de la Comisión contra el terrorismo, añadiendo que quedará sobre la mesa sin ponerlo a discusión hasta que las circunstancias lo hicieran necesario, y en este caso habrá llegado la hora de aprobarlo con urgencia.

Los republicanos y Azcárate Madrid 2 (23'30). Las minorías republicanas del Congreso y Senado, han celebrado hoy el anunciado banquete en honor del señor Azcárate.

Parece ser que han acordado que el próximo sábado, dichas minorías se reunirán con objeto de designar una junta ejecutiva, ofreciéndose la presidencia al señor Azcárate, del cual, por otra parte, se asegura que no aceptará, ni siquiera el cargo de vocal.

También de Joaquín Costa, se dice, que ha escrito rechazando todo puesto que se piense ofrecerle.

El estado de la Unión republicana es lastimoso.

Casas para obreros Madrid 2 (23'30). Mañana será leído en el Senado el proyecto de ley para facilitar la construcción de casas baratas para obreros.

El proyecto en cuestión, que viene bien informado por el Instituto de reformas sociales, es seguro que no encontrará oposición alguna en las Cámaras.

Proyecto contra el duelo Madrid 2 (23'30). Ha sido leído en el Senado un proyecto de ley contra el duelo cuyas líneas generales son las siguientes:

Los duelistas son considerados como homicidas ó autores de tentativa de homicidio.

Los padrinos serán tenidos como provocadores al delito y por lo tanto comprendidos en el Código Penal.

Los ofendidos podrán optar entre denunciar la ofensa al Fiscal de la Audiencia ó promover la formación de un tribunal de honor cuyo fallo será inapelable.

Maura en Palacio Madrid 2 (23'30) Esta noche ha estado en Palacio el señor Maura con objeto de presentar a la sanción régia el decreto restableciendo las garantías constitucionales en las provincias de Barcelona y Girona.

Esta resolución orilla muchas dificultades para llegar a la pronta provisión de la Alcaldía de la ciudad condal.

Consejo de Ministros Proyectos aprobados Madrid 2 (23'30). En el Consejo de ministros se han aprobado los siguientes asuntos:

El reglamento que ha de regir el funcionamiento de las almadras.

El proyecto de ley regulando la duración que han de tener en sus cargos los oficiales generales de la Armada.

El levantamiento de la suspensión de las garantías constitucionales en las provincias de Barcelona y Girona.

La alcaldía de Barcelona Madrid 2 (23'30). Al salir del Consejo los ministros han negado que se ocuparan en buscar sustituto para la Alcaldía de Barcelona, al Sr. Sanllehy.

No obstante supónese que lo discutirán y tratarán ampliamente, y que aún se ha hecho algo más, y es, ofrecer a algunas personalidades, dicho cargo.

Dícese que todos los consultados han contestado que para aceptarlo ponían por condición el levantamiento de la suspensión de las garantías constitucionales.

Mas del Consejo Madrid 2 (23'30) También han sido aprobados en el Consejo los créditos necesarios para, subvencionar la creación y

edificación de multitud de escuelas en proyecto.

Tratóse también de las últimas noticias recibidas de Marruecos, congratándose del buen resultado de los incidentes ultimamente ocurridos.

Varias noticias El asunto Espinosa Madrid 2 (23'40) Los tenientes de navío residentes en esta Corte se han reunido en tribunal de honor para juzgar a su compañero señor Espinosa yerno del ministro de Marina.

El señor Ferrandiz muéstrase contrariado por este asunto enojoso, tanto más cuanto que a él toca aprobar la sentencia que dicho tribunal pronuncie contra dicho señor Espinosa.

El P. Cervera a Marruecos Madrid 2 (23'40). Mañana saldrá de esta Corte para Sevilla y Cadiz el Rdm. Padre Cervera, obispo de Fessea y Vicario Apostólico de Marruecos.

En este puerto embarcará el P. Cervera para Marruecos con objeto de tomar posesión de su nuevo cargo.

Créese que se detendrá en el convento que sus hermanos en religión tienen en Chipiona.

Presentación de credenciales Madrid 2 (23'40) Con la fórmula acostumbrada ha presentado sus credenciales a S. M. el Rey, el nuevo ministro representante de la República de Nicaragua, en Madrid, don Rubén Darío.

Real Orden important Madrid 2 (23'40) El ministro de la Gobernación señor Lacierva ha dictado una Real Orden encaminada a reprimir ciertos abusos cometidos en algunos manicomios.

Dícese que la Real Orden obedece a ciertas denuncias presentadas que acusan secuestros intentados en una importante Casa de salud.

Felitaciones.—Buller fallecido Madrid 2 (23'40) Dicen de Roma que S. S. el Papa Pio X ha sido felicítísimo con motivo de celebrar sus cumpleaños.

Londres.—Ha fallecido el generalísimo Mr. Buller, que tanto se distinguió en la campaña del Transvaal.

Las Cortes Madrid 2 (23'40) Senado.—Asuntos varios El ministro de Gracia y Justicia lee el proyecto de ley contra el duelo cuyas líneas generales he teleografiado en otro despacho.

Después de aprobarse varios dictámenes de carreteras, se reanuda la discusión del proyecto de reforma de la ley hipotecaria.

Consumo el tercer turno en contra el señor Tormo, y la Cámara acuerda en cuarto turno de discusión.

Congreso.—Los presupuestos Madrid 2 (23'40) Después de aprobarse el acta en votación nominal, se levanta el Condé de Romanones y ruega al ministro de Hacienda que se emita, a la mayor brevedad, el dictamen de los presupuestos, porque el partido liberal necesita estudiarlos para discutirlos detenidamente.

El señor Sánchez Bustillo contesta que habrá tiempo para todo.

El debate sobre enseñanza.—La administración local Madrid 2 (23'40). Ha continuado el debate sobre enseñanza, usando de la palabra el ministro de Instrucción pública.

Dice que en la enseñanza es imprescindible la moral cristiana, y en cuanto a España, dado lo que preceptúa la Constitución, sería ilegal un plan de estudios en que no se incluyera la enseñanza religiosa.

El señor Canalejas rectifica, y pregunta que entiendo el ministro por enseñanza cristiana.

El señor Rodríguez Sampedro dice sin ambages que la moral cristiana que él considera imprescindible es la católica.

Reanúdase el debate sobre el proyecto de administración local desechándose multitud de enmiendas y llegando a la discusión del artículo 137.

Ultimos telegramas

Venta de unos cuadros Madrid 3 (10'40) Granada.—Dícese que el Arzobispo de esta Diócesis concertó la venta de dos cuadros existentes en la iglesia de San Miguel, en 30.000 pesetas.

El cabildo catedral opusó resueltamente a dicha venta, consiguiendo deshacer el contrato.

El prelado ha tenido que indemnizar a los compradores.

Motin de mujeres Madrid 3 (10'40) Alicante.—En una fábrica de conservas ha ocurrido un motin de mujeres que pedían trabajo.

Las que estaban ocupadas en la fábrica quisieron repeler a las amotinadas, llegando a agredirse unas a otras resultando algunas de ellas heridas y contusas.

La policía disolvió los grupos sin más consecuencias.

Escándalos administrativos Madrid 3 (10'40) Por noticias particulares recibidas de Granada se sabe que en aquella capital corren rumores de haber ocurrido graves escándalos en la administración de aquel Hospicio.

Guárdase reserva sobre el asunto por estar complicados en él, altas personalidades.

Periodista condenado.—Huelga de canteros Madrid 3 (10'40) Leipzig.—Ha sido condenado a la pena de doce años de trabajos forzados, un periodista que estaba procesado por el delito de espionaje.

Paris.—En Vigname ha ocurrido una colisión entre los huelguistas canteros y los gendarmes.

Estos mataron a uno de los huelguistas é hirieron a seis.

Choque de vapores Madrid 3 (10'40) Montevideo.—Han chocado los vapores italiano Cordova y el inglés Graigean. Este tuvo que varar en la costa para evitar el naufragio.

No ocurrieron desgracias personales. Las pérdidas materiales son de consideración.

Explosión horrorosa.—Muertos y heridos Madrid 3 (10'40) Génova.—En el pueblo de Molare ha ocurrido una explosión de acetileno en un cinematógrafo.

El pánico que se originó fué espantoso.

El público se agolpó a las puertas, resultando atropelladas y contusas muchas personas.

Cuatro madres con sus hijos en brazos se arrojaron a la calle por las ventanas, falleciendo a consecuencia de la caída.

Diputado expulsado Madrid 3 (10'40) Petersburgo.—Después de un debate muy apasionado, la Duma ha acordado la expulsión del diputado socialista Kossodorf, que está procesado por haber pronunciado un discurso sedicioso.

Nuevo tipo monetario Madrid 3 (10'40) Buenos Aires.—El diputado don Carlos Caroes ha presentado en la Cámara un proyecto de ley proponiendo que se establezca la libra esterlina como tipo monetario en la República Argentina.

ORTIZ.

Desde Barcelona

(De nuestro corresponsal especial)

Consejo de guerra.—Peticion de las partes. Barcelona 3 (10'10). Se ha celebrado el consejo de guerra contra los supuestos cómplices del levantamiento de una partida carlista en Calella.

El fiscal ha pedido doce años de prisión para dos de los procesados, diez años para otros tres, la absolución para cinco, y arresto menor y multa para los restantes.

Los defensores han solicitado la libre absolución de sus defendidos.

La sentencia se hará pública cuando la haya aprobado el capitán general.

Table with market data: Bolsin de Barcelona, Interior 83'55, Nortes 71'45, Alicante 96'20, Buxareu.

Últimas noticias

Hallazgo de un cadáver

En las inmediaciones del predio Valleta, enclavado en el término municipal de Petra, ha sido hallado el cadáver de un hombre.

Tan pronto como tuvo noticias del hecho la guardia civil del puesto de Manacor, se personó en el lugar del suceso, practicando en seguida las averiguaciones que el caso requería.

Estas dieron por resultado hallar en dicho sitio al vecino de Manacor Juan Orell Roig, de 35 años de edad, tendido en el suelo, ya cadáver, sin presentar señales que demostraran haber fallecido de muerte violenta.

El juez municipal de dicha villa se personó también en el referido sitio, ordenando el levantamiento del cadáver y su conducción al cementerio.

Según dictamen facultativo, la muerte del Juan-Orell fué producida por embrogia interna y congestión cerebral.

Los artículos de consumo

Hé aquí el estado del precio-medio que tuvieron en Mahón, durante el último mes, los siguientes artículos de consumo:

El trigo, a 33'00 pesetas el quintal métrico; la cebada, a 26'00; el maíz, a 23'30; los garbanzos, a 0'60 el kilogramo; el arroz, a 0'50; el aceite, a 1'40 el litro; el vino, a 0'40; el aguardiente, a 1'35; el carnero, a 1'87 el kilogramo; la vaca, a 1'87; el tocino, a 2'00; la paja de trigo, a 0'8; y la de cebada, a 0'9.

Una desgracia

Esta mañana, en la calle de la Marina, un joven de 16 años llamado Plácido Riu, que estaba pintando unas persianas, a bastante altura, tuvo la desgracia de caer al suelo, produciéndose heridas de consideración que le fueron curadas en la Casa de Socorro de la Plaza de Santa Eulalia.

Por ejercer de curandero

En cumplimiento de la circular de este Gobierno civil de fecha once de enero de 1906, inserta en el «Boletín Oficial» del día trece del indicado mes y año, la Beneficencia del puesto de Calviá ha denunciado al juez municipal de aquella localidad al vecino de Palma José García Ruana, por ejercer de curandero, sin tener para ello la correspondiente autorización en el lugar de Capdellá, sufragáneo de la referida villa.

Noticias sueltas

La guardia civil del puesto de Campos ha denunciado al juez municipal de dicho pueblo a un sujeto que infringía la ley de caza.

—El día 12 del actual, a las once de la mañana, se celebrará en el cuartel de cazadores de Mallorca la subasta para la venta, durante un año del estiércol procedente de las cuadras de aquel.

En el Boletín Oficial se publicará una relación de los contribuyentes de los pueblos cuyas cuotas han sido declaradas fallidas.

—En el corral común de la villa de Artá se hallan detenidos tres cabritos que fueron encontrados abandonados en la vía pública.

Bursátiles

Table with market data: BOLSA DE MADRID, Interior cantado 83'20, Interior fin de mes 84'50, 5 p. Amortizable 109'70, Banco de España 457'00, Compañía Tabacalera 403'00, Francos 13'50, Libras 28'52, Exterior (sin cupón) 96'35, VALORES LOCALES, Últimas cotizaciones, Crédito Balear 99'00, Fomento Agrícola 69'00, Ferro-Carril 93'00, Islaña Marítima 91'50, Obligaciones Islaña Marítima 101'00, Obligaciones Salinera del 6 p. 102'00, Obligaciones id. del 5 p. 102'00, Sociedad Alambrado por Gas 129'00, La Económica 11'00.

MARIA S. Y EL R. PONTIFICE en las obras del BTO. RAMÓN LULL por D. Jaime Borrás, Pbro. Un tomo en 4.º de 76 pág. a pesetas 0'75 en rústica.—De venta en las librerías de Guasp, Amengual y Muntaner y José Mir, y en esta Redacción.

Gabinete Odontológico de Juan Tricoulat y Castela Cirujano Dentista. Especialidad en dentaduras artificiales.—Se construyen dentaduras desde 50 pesetas y dientes sueltos desde 2 pesetas cada uno.—Empastes de dientes y muelas asegurados, extracciones sin dolor. PALMA calle Colón 64 principal

Por poco ó mucho dinero que Vd. tenga, aproveche la GRAN LIQUIDACION de LA PALMERA CEREROLS, 6 Y BOLSERIA, 5



Servicios de la Compañia Trasatlántica de Barcelona

Línea de Cuba y Méjico. El día 17 de Junio saldrá de Bilbao, el 20 de Santander, el 21 de Coruña el vapor ALFONSO XIII...

Línea de New-York, Cuba y Méjico. El día 26 de Junio saldrá de Barcelona, el 28 de Malaga, el 30 de Cadiz el vapor MONTSERRAT...

Línea de Venezuela-Colombia. El día 11 de Mayo saldrá de Barcelona, el 13 de Malaga y 15 de Cadiz el vapor MANUEL CALVO...

Línea de Filipinas. El día 23 de Mayo saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias el ALICANTE...

Línea de Buenos-Aires. El día 3 de Junio saldrá de Barcelona, el 5 de Malaga y el 7 de Cadiz el vapor LEÓN XIII...

Línea de Canarias. El día 17 de cada mes saldrá de Barcelona, y el 22 de Cadiz el vapor M. L. VILLAVEVERDE...

Línea de Fernando Póo. El 23 de Mayo saldrá de Barcelona y el 30 de Cadiz el vapor S. FRANCISCO para Fernando Póo, con escalas en Casablanca, Mazagan y otros puertos...

Línea de Tänger. Salidas de Cadiz: Lunes, miércoles y viernes. Salidas de Tänger: Martes, jueves y sábado.

Estos vapores admiten carga en las condiciones mas favorables y pasajeros, á quienes la Compañia da alojamiento muy cómodo y trato esmerado...

Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañia hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos...

Servicios comerciales.—La sección que de estos Servicios tiene establecida la Compañia, se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios...

Para más informes dirigirse Plaza de Antonio Maura, núm. 4.—Palma

BOCA sana, la dentadura blanca y fuerte y no padecerá dolores de muelas el que use el elixir y los polvos de Mentholina que prepara el Dr. Andreu.

Nuestras comunicaciones

Ferrocarriles de Mallorca. Salidas de Palma: Para Manacor, á las 7:40, 14 y 18:15; para Felanitx, á 7:40, 14:05 y 18:15; para La Puebla, á las 7:40, 14:40 y 18:15.

Vapores correos. Salidas de Palma para Barcelona: Los lunes, martes, jueves y sábados á las 6 y media tarde.

Salidas de Palma para Ibiza y Valencia. Los viernes á las 12.

Salidas de Palma para Argel: Los jueves 5 tarde.

Salidas de Palma para Marsella: Los sábados á las 12.

Salidas de Ibiza para Palma y Barcelona: los miércoles á las 10 noche.

Salidas de Ibiza para Palma: los domingos y viernes á las 10 noche.

Salidas de Barcelona para Palma: los lunes, miércoles, jueves y sábados á las 6 y media tarde.

Salidas de Barcelona para Palma y Argel á miércoles á las 6 y media tarde.

Salidas de Barcelona para Ibiza y Palma los domingos á las 12.

Salidas de Argel para Palma y Barcelona: á las 5 tarde.

Salidas de Marsella para Palma, Ibiza y Alicante: Los lunes á las 2.

Salidas de Barcelona para Ibiza y Palma los domingos á las 12.

Salidas de Argel para Palma y Barcelona: á las 5 tarde.

Salidas de Marsella para Palma, Ibiza y Alicante: Los lunes á las 2.

Salidas de Barcelona para Ibiza y Palma los domingos á las 12.

Salidas de Argel para Palma y Barcelona: á las 5 tarde.

Salidas de Marsella para Palma, Ibiza y Alicante: Los lunes á las 2.

Salidas de Barcelona para Ibiza y Palma los domingos á las 12.

Salidas de Argel para Palma y Barcelona: á las 5 tarde.

Salidas de Marsella para Palma, Ibiza y Alicante: Los lunes á las 2.

Salidas de Barcelona para Ibiza y Palma los domingos á las 12.

Salidas de Argel para Palma y Barcelona: á las 5 tarde.

Salidas de Marsella para Palma, Ibiza y Alicante: Los lunes á las 2.

Salidas de Barcelona para Ibiza y Palma los domingos á las 12.

Salidas de Argel para Palma y Barcelona: á las 5 tarde.

Salidas de Marsella para Palma, Ibiza y Alicante: Los lunes á las 2.

Salidas de Barcelona para Ibiza y Palma los domingos á las 12.

Salidas de Argel para Palma y Barcelona: á las 5 tarde.

Salidas de Marsella para Palma, Ibiza y Alicante: Los lunes á las 2.

Salidas de Barcelona para Ibiza y Palma los domingos á las 12.

Salidas de Argel para Palma y Barcelona: á las 5 tarde.

Salidas de Marsella para Palma, Ibiza y Alicante: Los lunes á las 2.

Salidas de Barcelona para Ibiza y Palma los domingos á las 12.

Salidas de Argel para Palma y Barcelona: á las 5 tarde.

Salidas de Marsella para Palma, Ibiza y Alicante: Los lunes á las 2.

Salidas de Barcelona para Ibiza y Palma los domingos á las 12.

Vapores Directos Linea de las Antillas

Para Canarias, Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, Santiago de Cuba y Habana saldrá del puerto de Barcelona el día 4 de junio el vapor CATALINA

Admitiendo carga y pasaje para dichos puertos.

Vapores Trast. cos de Pinillos Izquierdo y C. a de Cadiz

Línea del Brasil-Plata. Salidas fijas mensuales para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires, hará su primer viaje el día 7 de Junio, el nuevo y magnífico vapor de 7.500 toneladas

VALBANERA

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puertos y para Las Palmas (Canarias).—Se admite carga para Rosario de Santa Fé y Puerto Mar...

Prestan este servicio magníficos vapores de gran marcha con espaciosas cámaras de 1ª y 2ª clase sobre cubierta.—Camarotes de lujo y de preferencia.—El pasaje de 3ª clase se aloja en amplios departamentos, sirviéndose la comida en mesas.—Alumbrado eléctrico.

Debido á la competencia de las compañías extranjeras el precio del pasaje en 3ª clase y hasta nuevo aviso es de 26 duros

Para carga y pasaje y de más informes dirigirse á los representantes de la Compañia Sres. Martínez y Planas

SAN JUAN, 20—PALMA

REMEYS SEGUS Y BEN PROVATS

Xarop Vermífugo.—Preparat amb herbes mallorquina. Cap alt e seu troba mes segur per metá es en els nens y per doná bo s colós y m...

Caillida Sureda.—Sense moléstia, fa desaparèixer s tallats de pell y ses demés defectes de la peus.

Pastillas Sureda.—Curan de ré se tosca, mentenan fresca se boc, agrada bñ salé y evitan al fumarés les moléstias dels maís tabacs.

Sense pique, barts, ni cap flejja, quedan ses senyoretas que se rentan cada dia amb AIGO OXIGENADA SUREDA.

Es Bragués més ben perfeccionats y millors instruments de CLIRUGIA, se troben á sa POTECARIA den SUREDA y LITERAS.

Costa d'en Brossa núm. 9 PALMA DE MALLORCA

TE LIPTON

EL MEJOR DEL MUNDO. TÈ LIPTON el más fino que la tierra produce proveedor de varios Soberanos Y POR MANDATO DE LOS REYES DE INGLATERRA

El TÈ es la bebida que reúne más excelentes cualidades tónicas y por lo tanto debe desterrarse el falso concepto que el vulgo le tiene formado de ser solo curativo para resfriados, el TÈ por sus cualidades tónicas es el mejor digestivo.

En Inglaterra, donde tanto procuran por el buen régimen de salud además de tomado despues de las comidas como á digestivo, lo toman mezclado con leche para desayuno, y por la tarde, con pasteles, como á merienda, por considerar á dicha aromática y tónica hierba tan indispensable al alimento como el pan y la carne.

Si queréis hacer buenas digestiones y gozar de buena salud tomad siempre el TÈ LIPTON, reconocido en el mundo comercial por el Rey de los Tés. El TÈ LIPTON es la bebida predilecta en las reuniones de los príncipes y de los aristócratas en todo el mundo.

En la mayoría de Hoteles y cafés de primer orden, se sirve el TÈ LIPTON.

De venta: En los principales Torrecates, Colmados, Droguerías y Ul ramarios de España.

Agentes generales para España: Plans y Prats—Barcelona L. C. En Baleares: M. Serra Bennasar—Palma

Medias y calcetines de algodón y de lana HECHOS A MAQUINA

Calcetines desde 22 reales docena y Medias desde 33 reales docena Clases de gran duración

J. CAÑELLAS Calle de Santo Domingo núm. 14—PALMA

DISALES y Breviarios

Se encuadernan con artísticos dorados al fuego y de relieve. Estos trabajos son especialidad de la casa, habiendo obtenido Medallas de Oro y Plata en diferentes Exposiciones.

Amengual y Muntaner, Cadena, 2

ANUNCIOS MORTUARIOS

Se admiten para la Gaceta de Mallorca hasta una hora antes de su tirada en la Agencia de Publicidad—Luz, 21 y en la imprenta de este periódico.

Histógeno Llopis

Curación radical de la tuberculosis, anemia y enfermedades consuntivas. Recomendado por las eminencias médicas. Se vende en todas las farmacias. Unicos importadores: CENTRO FARMACEUTICO =Palma de Mallorca.—Autor: Ferrer, núms. 1 y 3=Madrid.

LIBRERIA RELIGIOSA

19 BROSSA 19 Obras ultimamente recibidas

El Modernismo Religioso segunda série de conferencias sobre Los Peligros de la Fé por Ruiz Amado S. J

La Superiora Religiosa instruida en las Leyes del gobierno cristiano por Membrado S. J.

Las Maravillas de Lourdes por Segur.

Las Asambleas de la Buena Prensa por el Ilmo Obispo de Jaca.

Teoría de la Revelació por Casasnovas, S. J.

El Rayo de Luz por Monlaur, traducción de la 80.ª edic. francesa.

Estudio sobre el cuarto Evangelio de S. Juan por Murillo.

Cantemus Dómino Colección de 191 cánticos religiosos de varios autores por un P. de la compañía de Jesús. Están aprobados por la C. de M. S. de Mallorca á excepción de 19.

Los Esponsales y el Matrimonio por Ferreres. Colección completa de Biblioteca Patria.

Instrucción al Pueblo sobre los diez Mandamientos y los Sacramentos por Ligorio.

Vida y Milagros de S. Francisco de Javier por Garcia.

Hojitas propias para repartir durante el mes de Junio, á precios limitadísimos.

19 BROSSA 19

GLOBOS AEREOSTÁTICOS y farolillos venecianos

Con variedad de formas y tamaños, propios para FIESTAS CAMPESINES

Se venden á precios limitadísimos en la Librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2

LLOID SABAUDDO

El magnífico y rápido vapor

RÉ D'ITALIA Saldrá de Tarragona el 24 de Mayo para Santos y Buenos-Aires

Para pasajes y demás informes, dirigirse calle del Mar, núm. 49. pral.—Palma.

Contabilidad e INTERESA

Contabilidad y correspondencia mercantil. Persona apta que dispone de algunas horas desocupadas, se ofrece para llevarla.

También se encarga de copiar toda clase de documentos. Informes: «Agencia de Publicidad».—Luz, 21.

INTERESA a los que se ausentan. El antiguo embelador Bernardo Font, se ha trasladado calle de la Soledad, núm. 18. Especialidad en embalajes y transporte de muebles.—Corresponsales á los principales puntos de España.—Se responde de roturas, presupuestos gratis.

NO CONFUNDIRSE SOLEDAD NÚM. 18, (CARPINTERÍA)

Colligite fragmenta. Recoged sellos usados, monedas antiguas ó extranjeras y papel estropeado para el sostenimiento de niños pobres destinados al sacerdocio, y enviado al Despacho de la Obra de Belén, Capitanía, 4 entr., Barcelona.

AVISO. El despacho de la fábrica de Cemento, Baldosas hidráulicas y piedras artificiales de REYNES Y C.ª se ha trasladado al Paseo de la Rambla n.º 24.

EXPRESS UNIVERSAL

AGENTE EN PALMA Lorenzo Oliart Iria

«Trasportes» á FORT FAIT de toda clase de MERCANCIAS desde Palma y Marsella ó Cete al interior de Francia, Italia, Suiza, Alemania y Austria, con conocimientos directos.

«Pasajes» para todos los principales puertos del Universo por las Compañias Navieras de Barcelona, y por Compagnie Generale Transatlantique, Boot-Line, Messageries Maritimes, Pacific Steam Non. C. y Chargeurs Reunis, (Amerika Linie, & C.

Marina, 62—Palma de Mallorca—Marina, 62

AGENCIA DE PUBLICIDAD

M. Serra Bennasar

CON EXCLUSIVA PARA LOS PERIÓDICOS Gaceta de Mallorca y Diario de Palma

Se admiten para los mismos Anuncios, reclamos y comunicados, á precios ventajosos.

Inclusión de impresos y publicación de esquelas para entierro, funeral y aniversario.

Fijación de carteles y marcos anunciadores en los puntos más céntricos de la capital.

Reparto de prospectos, etc., etc.

Pidanse tarifas á esta Agencia, Luz, 21—Palma

SOCIEDAD GENERAL de Transportes Marítimos á Vapor de Marsella

Línea directa para el Rio de la Plata

El 21 de Junio saldrá de Barcelona directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico y rápido vapor francés.

PLATA admitiendo carga y pasaje.

Línea para el Brasil

Para Bahía, Rio Janeiro y Santos, saldrá del puerto de Barcelona el día 20 de Junio el vapor francés

PROVENCE admitiendo carga y pasaje de tercera clase.

Para más informes dirigirse: Plaza de Antonio Maura núm. 4. Tip. Litografía de Amengual y Muntaner